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扫码关注齐鲁晚报副刊微
信“青未了”。

□吕家乡

余秀华的诗歌值得细心鉴赏

□雨茂

台湾教育改革的启示

内地很多人羡慕台湾十二年基
本教育改革，对台湾打破升学主义、
引导学生发展多元取向的做法表示
认可，对“适性扬才，就近入学”的改
革目标很向往。来台湾后，我才知道
台湾人也在反思十二年基本教育，
一些家长甚至明确表示对台湾的教
育制度彻底失望，节衣缩食也要把
孩子送进私立学校以方便去美国留
学，因为私立学校采用的是美国学
校的课程内容。台湾十二年基本教
育改革也面临理想很丰满、现实很
骨感的两难处境。

不独十二年基本教育，台湾的
大学教育同样饱受批评，一方面是
大学录取率接近97%，家长学生皆大
欢喜；一方面大学生不得不面临升
学即失业的风险。在片面追求高学
历的台湾社会中，也面临学历贬值
的问题。当几乎所有人都可以进大
学读书时，一些并不需要高学历的
工种却“求贤若渴”。2014年7月初，我
来台北时看新闻，发现在旅游旺季，
仅台北市就缺少3000多名汽车司机，
一些饭店、商铺、市政部门也贴出大
量招工广告。与此同时，一些大学毕
业生却宅在家里啃老，为找不到满
意的工作发愁。在实现了大众教育
的台湾，毕业生还抱着精英教育时
代的思想，这恐怕是台湾教育设计
者怎么也想不到的结果吧！面对这
样的窘境，台湾教育部门开出的药
方居然是，从2016年起的5年内，将台
湾大学数目从162所减少到100所。

无独有偶，2014年6月22日，中国
内地也发布《国务院关于加快发展
现代职业教育的决定》，要求“采取

试点推动、示范引领等方式，引导一
批普通本科高等学校向应用技术类
型高等学校转型，重点举办本科职
业教育。独立学院转设为独立设置
高等学校时，鼓励其定位为应用技
术类型高等学校。建立高等学校分类
体系，实行分类管理，加快建立分类
设置、评价、指导、拨款制度。招生、投
入等政策措施向应用技术类型高等
学校倾斜”。于是，社会上开始风传，
1999年高校扩招以来的“专升本”学
校，将有600所转向职业教育。为此，
教育部门相关领导还站出来辟谣。其
实，本科职业教育并不新鲜，台湾早
就这样做了，但结果怎样，还是不尽
如人意。

相对于台湾，内地尚不存在高
校数目过多的问题，高中升大学的
平均录取率在75%左右，但内地也存
在片面追求高学历的趋向。一些家
长不愿意让孩子读高职院校，宁愿
花钱读所谓的三本 (即民办二级学
院)，部分进入高职院校的学生也是

“人在曹营心在汉”，整天想着“专升
本”或者参加自考以提升学历，根本
没有时间认真学习专业知识，也没
有心思参加实训实习以提高职业技
能。而一些高职院校的教师本身就
存在缺乏职业素养的问题，现存的
教育评价制度还在引导着他们攻读
学术型学位，鼓励他们发表各种华
而不实的论文，他们所能给予学生
的只剩下枯燥的书本知识了。再者，
内地学校的人事制度呆板僵化，一
些资深职业人士因各种条条框框的
限制进不了高校任职，实训类课程
只能勉为其难地由在职教师充任，

教学质量差是可以想像的。来台湾
访学后，我先后去过两所本科职业
类学校讲学，与老师交流得知，台湾
职业类高校课程很多都由曾经的业
界精英担任主讲，一些人年近七旬，
仍然活跃在高校讲台，他们在高校
与企业之间充当桥梁，帮助学生到
企业参加实习实训，利用自身丰富
的职场阅历辅导学生做好职业生涯
规划，并借助人脉给学生推荐工作。

台湾十二年基本教育改革之所
以没有实现“打破升学主义、引导学
生发展多元取向”的目标，是因为政
策设计者都是精英，没有考虑到社
会对人才多层次的需求，更没有考
虑到学生的实际情况，结果导致了
学生考十多分也可以进大学的尴
尬。在迎合家长学生高学历心理的
同时，也使一些学生养成了瞧不起
技工及眼高手低的毛病。

针对台湾教育的成绩与问题，
内地教育政策的设计者应该认真吸
取经验教训。其实，人才并不都需要
进大学才能培养，应该控制大学数
量，限制招生规模，积极发展各种层
次的职业教育。学生在完成九年制
义务教育后就应该分类分层培养，
部分学生进入普通高中继续读书考
大学，部分学生进入技校、中专、职
高等职业学校学习专业技能，不能
引导这部分学生进入所谓的普通高
校深造，而要让他们安安心心学好
技能，走高级技工之路，这才是切合
实际的，因为社会需要大量熟练技
术工人。

(本文作者为江苏师范大学文学
院副教授)
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作为一个年老的诗歌教研人
员，我为草根诗人余秀华的诗歌
创作成就感到欣喜，由衷地为她
叫好。

提到民间诗人和民间诗作，
我们会想到农民诗人王老九和工
人诗人黄声孝，想到“大跃进”期
间的《红旗歌谣》，想到1976年清
明节前后出现的“天安门诗歌”。
这些诗作的创作模式基本上还是

“民歌体”，句式以五七言为主，仍
属于旧体诗范畴。而余秀华的诗
作则是地地道道的新诗，请看：

“那些假象你还是不知道的好啊/

需要多少人间灰尘才能掩盖住一
个女子/血肉模糊却依然发出光
芒的情意”；“这些美好的事物仿
佛把我往春天的路上带/所以我
一次次按住内心的雪/它们过于
洁白过于接近春天”……这样的
诗歌不仅语言、节奏是新诗的，更
根本的是那思维方式和心理状态
是现代的，只有新诗体式才可能
胜任地传达出来。这种诗歌模式
的艺术血缘接近艾青、戴望舒，直
通翟永明、唐亚平、张烨，却远离
了陕北信天游或岭南情歌。这说
明新诗可以深入草根之中，可以
成为底层群众的精神营养和艺术
资源，新诗和底层群众可以建立
牢不可破的血缘关系。这几年有
一种论调越来越高，似乎新诗的
出现是一个错误，新诗和中国土
壤、中国老百姓格格不入。面对着
余秀华的诗作，这种论调该有所
矫正吧？

余秀华的诗歌和近年来出现
的打工诗歌也不同。打工诗歌多
是以“我们”的代言人身份发言
的，传达的是“我们”一类人共同
的心声，而余秀华的诗歌发出的
却是作为个体生命的“我”的独特
声音。她是自觉地这样做的。她
说：“写诗是很个人的事情。”“我
很自我，不会太在意他们(别人)

的看法。”“诗歌是什么呢……不
过是情绪在跳跃，或沉潜……不
过是一个人摇摇晃晃地在摇摇晃

晃的人间走动的时候，它充当了一根拐
杖。”这种诗歌观念的形成和她的独特生命
状态包括独特的病痛以及由此带来的婚姻
痛苦有关，即所谓“不幸出诗人”、“痛苦出
诗人”吧。不仅她的那些抒写爱情的诗篇是
自我的，就是她对父亲的抒写，对白雪、对
月光的抒写，也是自我的、独特的。“渴望一
场没有预谋，比死亡更厚的大雪/它要突如
其来，要如倾如注，把所有的仇恨都往下砸
/……哦，雪，这预言家，这伪君子，这助纣
为虐的叛徒/我要它为我堆出无法长出野
草的坟。”对白雪的这种感受是能够复制、
能够模仿的吗？

几年前曾有“梨花体”诗歌的炒作，那
是当做一个噱头、一个热闹景来起哄的，起
哄的效果无非是引人哈哈一笑而已。余秀
华的诗作不同，媒体报道引起围观之后，诗
歌爱好者将对她的诗作进行细细的品味。
她确实写出了许多好诗，她的一些诗作文

本确实是值得鉴赏的。例如，在
诗情的酝酿上她能够较好地处
理灵感和构思的关系；在语言
的锤炼上她做到了朴素和陌生
化的统一；在抒情方式上她做
到了意象化和直抒胸臆的结
合。她的一些表现禁忌性题材
(如性事)的诗作也值得重视，
因为这类题材在诗歌领域还显
得生疏，她却以诗的方式成功
地做出了处理，借用艾青的话
说就是以诗的方式“征服”了这
一类禁忌性的新题材。例如她
的《穿过大半个中国去睡你》、

《我养的狗，叫小巫》(其中写到
“叫床”之类的细节)，并不是只
能引起窥私癖者的好奇，而是
可以放在诗歌鉴赏课堂上从多
方面来认真探讨的，例如，前者
如何把小事情和大背景结合在
一起，后者如何以狗衬人、如何
以平静寓悲愤，不就很耐琢磨
吗？

我祝愿余秀华能够写出更
多更好的诗篇，也担心她进入

“诗人”角色后会失去思维和心
理上的纯真和灵气。不过，即使
做最坏的设想，即使她不再有
所突破，凭着已有的贡献，她也
不该被新诗史忘记。

(本文作者为山东师范大
学文学院教授)

□刘天放

有感于

“一定让父母住上楼房”

【生活直击】

因工作关系，我从一些来自偏远农村的大学生口
中经常听到他们在对父母表达感恩之心时挂在嘴边
的一句话：“我以后要是有出息了，一定让父母住上楼
房！”每听到这句话，总感觉怪怪的，心中有一丝悲凉。
我明白学生们的意思就是让父母能住进水电暖等设
施齐全的居民楼，可是，如果发达国家的人听到此言，
可能会觉得不可思议。

学生这句话带有强烈的中国式语境，或者说发展
中国家的语境。在这些国家，只要住平房，尤其是普通
的农村住宅，一般连起码的自来水、暖气、煤气、下水
道都没有，更别奢谈网络宽带、数字电视、排污系统等
配套设施了，而发达国家却很少存在这样的问题，即
使住在农村，基本的生活设施一般都有保障。

发达国家的人很少住在墙挨着墙、带楼道，甚至
隔壁邻居说话都能听见的那种“楼房”里，住在这种楼
里的人基本上就是穷人或收入一般的人。他们的城乡
交汇处住的尽是些中产阶层的人，住“平房”才是多数
人的选择。在我们看来所谓的“豪华配置”，其实是人
家的“标配”或“必备”。只有在大城市，人家才可能有
一部分收入一般的人住在群体式的楼房里。事实上，
他们中的多数人就住在我们看来近似“别墅”、有独立
院落的“平房”里。

学生们口中的这句“一定让父母住上楼房”，不就
是想表达让父母住在生活设施比较全的房子里嘛！而

这种房子，在中国只有“楼房”才能满足（少数别墅除
外）。可见，我们对住宅标准的设定太低了，只有楼房
里才有集中供应的自来水、暖气、煤气等。在相对落后
的农村，只要住平房，一般少有这种配置。而“一定让
父母住上楼房”这淳朴的表述，无非是想让他们的父
母生活得再舒适一些、再有尊严一些。这朴实而真诚
的情感，既令我感慨，又让我伤心——— 为不忘本的年
轻人感慨，为农村住房标准偏低伤心。

其实，要是有足够的土地、空间，谁愿意住楼房？住
楼房既不方便，也不舒适。楼房也并非现代化的标志。
大楼虽显得神秘超凡，但实际上是现代化的异化。这种

“大楼拜物教”既源于中国的平房一般没有配全基本生
活设施，也源于我们对土地和空间匮乏的无奈。欧美人
大都住“平房”，除非在较大城市有居民楼。我们迷信楼
房只不过是要享受里面方便的设施而已。大家都知道，
中国的房价离市中心越近越贵，而美国等发达国家，多
数人（美国多数人属中产阶级）一般是不住城区的，市
中心就更不住了。他们一般住在城郊甚至远郊，这就与
中国的情况形成了强烈反差。美国城市里的商务楼一
般也挺贵，但对于居民住房来说，却是越在城中心买
房，往往越便宜。在美国，穷人才住市中心的楼房，这一
点都不难理解，一是城中噪音大，污染严重；二是犯罪
率高，社会治安不佳；三是住城区交通拥挤，且空间狭
小。以上几条就足可以令美国的中产者望而却步了。如
住在城外，还可亲近大自然，空间更大，人也更友善，加
上城乡差距小且交通便利，住郊区的好处实在是多。当
然，美国的农村或郊区的住房与中国的情况的确不大
一样，农舍的设施配备大都还是比较齐全的。

而中国就不同了，大家拼命涌向城市，不但要在
那里工作，还想在那里定居，这是因为城市占有众多
垄断性资源。大家纷纷涌向城市，使得城里交通拥堵、
房价奇高、生活质量下降，可这不能全怨老百姓，要是
城郊或农村的住房也像城市里一样，或是乡间的交
通、通讯、教育、卫生、娱乐等方面也像城市那样优越
和齐全，哪会有那么多人往城里跑呢？

回到正题，真心期盼我们普通农村的平房里也能
配上与城里楼房一样的基本设施。虽然有些农村的居
住环境已大大改善，但总的来说与城市相比还有很大
距离。城里的楼房不该享有特权，城乡二元制必须打
破，农村的平房同样该享有一般标准上的设施配套。
只有城乡差距大幅度缩小，我们才不会总听到来自偏
远农村的大学生经常挂在嘴边的“一定让父母住上楼
房”这句令人伤感的话。中国若想实现现代化，人民
生活达小康，把农村排除在外是不可能的。

（本文作者为山东大学（威海）翻译学院副教授、
文化学者、自由撰稿人）
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